

Fundador y Director General: René Serrano García

**Localizan a mujer muerta en cisterna de plaza comercial Los Soles** ▶ 12

**668 jóvenes realizaron examen de evaluación diagnóstica para ingresar al CBTIS 162** ▶ 5



**Toño Ixtláhuac electrifica tres comunidades más de Nicolás Romero** ▶ 2

**Ante el conflicto en la Secundaria Técnica No. 105, madres piden destitución del director** ▶ 5



**En tranvía, turistas recorrerán sitios de Zitácuaro** ▶ 8

# Entrega Toño Ixtláhuac camino de acceso a La Colonia, en Aputzio de Juárez

-Esta carretera fue realizada en 3 semanas como una de las demandas más sentidas por la comunidad.

## Toño Ixtláhuac electrifica tres comunidades más de Nicolás Romero

-En beneficio de más de 150 hogares, el alcalde entregó estas obras en: El Campamento, El Rincón y la Tercera Manzana.

Zitácuaro, Mich., a 5 de julio del 2022.- "Nicolás Romero y todas sus comunidades, cuentan con nuestro #GobiernoDeSoluciones", destacó el alcalde Toño Ixtláhuac en un recorrido que realizó por distintas manzanas de la tenencia, para entregar obras de electrificación.

Los lugares beneficiados fueron: El Campamento, sexta manzana de Nicolás Romero, con una red de electrificación que contempla postes, luminarias y cableado para cerca de 60 hogares; en la Cuarta Manzana de esta tenencia, mejor conocido como El Rincón, con una red de electrificación en



Toño Ixtláhuac en un recorrido que realizó por distintas manzanas de la tenencia, entrego tres obras de electrificación.

favor de 50 hogares y en la Tercera Manzana, ampliación de red eléctrica de cerca de 500 metros lineales favoreciendo a 50 familias.

"El objetivo es que a través del #GobiernoDeSoluciones haya una inversión en servicios básicos sin precedentes en toda esta demarcación", aseguró el presidente municipal. Agregó que no habrá comunidad o manzana que no cuente con su apoyo para mejorar las condiciones de vida de sus habitantes.

Zitácuaro, Mich., a 2 de julio del 2022.- En tres semanas fue construido el camino de acceso a La Colonia, en la sexta manzana de Aputzio de Juárez, por el #GobiernoDeSoluciones del alcalde Toño Ixtláhuac.

"Hoy les entregamos esta sentida y demandada obra en beneficio de 600 habitantes, con el compromiso de seguir

trabajando en beneficio de su comunidad", refirió el presidente municipal, durante el evento de inauguración. Aseguró que el gobierno que él preside, continuará realizando más obras en las ocho manzanas que forman parte de la tenencia.

Agregó que la parte poniente de Aputzio de Juárez, como es Lomas de Aputzio, Dos Ríos y las comunidades aledañas, colindantes con el municipio de Benito Juárez, también están contempladas en las obras solicitadas, las cuales con base en los tiempos y las reglas de operación, se realizarán en los próximos meses.



"Hoy les entregamos esta sentida y demandada obra en beneficio de 600 habitantes, con el compromiso de seguir trabajando en beneficio de su comunidad", dijo el presidente municipal.



**JOSÉ  
MAURICIO  
MORALES  
SÁNCHEZ**

**NOTARIO PÚBLICO N° 38  
Y DEL PATRIMONIO INMOBILIARIO FEDERAL**



### Directorio Informativo La Región

Fundador y director general: **René Serrano García.**

Jefe de información y web master: **L.I. René Serrano Fuentes.**

Subdirectora administrativa: **Claudia Argueta González.**

Jefe de redacción: **Ing. Ind. César Fernando Serrano Fuentes.**

Reporteros: **Guadalupe Solache Rebollo. René Alejandro Serrano Argueta**

Sección sociales: **Rosa Fuentes Mendoza.**

Asesor Jurídico: **Lic. Octavio Morales Balboa.**

Articulistas: **Maestro Tayde González Arias, Lic. Gregorio López Mendoza  
P. Ángel Espino García. P. Agustín García Celis.**

**Informativo La Región se publica los días miércoles y sábado.**

H. ZITÁCUARO, MICHOACÁN  
TELS. 153-09-03 Y 153-53-24

C.P. 61500

5 DE MAYO SUR N° 41-A  
notario38@hotmail.com



# Perdidos durante gobierno anterior, más de 2 mil millones que eran para obra en municipios: Bedolla

-Gobierno del Estado promueve que se haga auditoría al ejercicio de recursos del Faeispum



Ya se solicitó una auditoría profunda sobre el manejo del recurso del Faeispum, toda vez que, por el mal manejo de los recursos, los municipios dejaron de realizar obra pública.

Morelia, Michoacán, 5 de julio del 2022.- El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó que existe un boquete financiero de 2 mil 229 millones de pesos, que no entregó la pasada administración a los ayuntamientos que participaron en el programa el Fondo de Aportaciones Estatales para la Infraestructura de los Servicios Públicos Municipales (Faeispum).

El mandatario explicó que a los municipios se les asignaron 3 mil 267 millones de pesos en el periodo 2018-2021, de los cuales, solamente les pagaron mil 69 millones de pesos; por

lo tanto, el boquete financiero es de 2 mil 229.5 millones de pesos.

Por ello, adelantó que ya se solicitó una auditoría profunda sobre el manejo del recurso del Faeispum, toda vez que, por el mal manejo de los recursos, los municipios dejaron de realizar obra pública.

Con relación a la inversión, cabe destacar que, en el último trimestre del 2021, se pagaron 223 millones de pesos; mientras que en este año, se han asignado 947 millones de pesos, de los cuales, se han liquidado hasta julio, 270 millones de pesos.

En esta administración, para reactivar la obra pública y cumplir con un gobierno municipalista, las reglas de operación del Faeispum se volvieron más flexibles, transparentes y se abrieron tres periodos para la presentación de los proyectos, lo que permitió que en el primer semestre del 2022, ya existen 386 proyectos autorizados.

## Cómo mantenerse saludable en la era de la tiranía y el engaño

Por el Dr. Mercola. JULIO 2022.HISTORIA EN BREVE. La alimentación es algo muy importante, ya que puede favorecer o afectar su salud. Es mucho más fácil identificar y eliminar los componentes que causan más daño, en lugar de enumerar todo lo que necesita incluir en un tipo de alimentación saludable

El ácido linoleico (LA por sus siglas en inglés) es una grasa omega-6 que además es el ingrediente más dañino en la alimentación moderna. El consumo en exceso de LA en forma de aceites de semillas industriales, es responsable de la mayoría de las enfermedades crónicas, como la obesidad, cáncer y las enfermedades del corazón

Por lo general, cualquier cantidad superior a 10 gr de LA se considera dañina. Mientras sea menos, mejor. Por lo que, para la mayoría de las personas, menos de 5 gramos al día podría considerarse una cantidad aceptable

Las grasas que se deben evitar incluyen aceite de semilla de algodón, canola, maíz, soya, cártamo y girasol. Puede utilizar el aceite de aguacate y de oliva de manera moderada, siempre y cuando se asegure que no se haya adulterado con ningún aceite de semilla industrial. Las grasas saludables con las que puede cocinar incluyen aceite de coco, sebo, mantequilla orgánica de leche de vacas alimentadas con pastura, ghee, grasa de pato y manteca de cerdo orgánica

El pollo y el cerdo que se crían de manera convencional tienen un alto contenido de LA debido a que se alimentan con granos ricos en LA. Por esa razón, no los recomiendo como fuente de proteínas. La carne de res de animales alimentados con pastura contiene poco LA, pero la más baja de todas es la carne de bisonte y el cordero





**FUNERALES ROMERO**  
Contigo Siempre

Asistencia inmediata las 24 hrs  
los 365 días del año.

**“Resuelve por anticipado lo inevitable”**



**funeralesromero.com**

Inhumación • Cremación • Exhumación  
Traslados nacionales e internacionales

**PLANES A FUTURO**  
Adquiérello hoy y paga poco a poco,  
precios congelados y sin intereses.

Av. Hidalgo Ote. No. 58      Galeana #24, Col. Infonavit  
H. Zitácuaro, Mich.      H. Zitácuaro, Mich.  
715-153-7081      715-153-4669  
715-146-0439      715-146-0439

# Ante el conflicto en la Secundaria Técnica No. 105, madres piden destitución del director

- Madres de familia toman las instalaciones, alumnos no están registrados en la SEE.



Juana Gómez, abuela de una menor, señaló que el error del director fue no acatar el decreto de las autoridades de no reprobar a ningún alumno.

H. Zitácuaro Michoacán, 05 de julio de 2022.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. Desesperadas por la falta de respuesta de las autoridades educativas ante la pérdida del año de sus hijos, madres de familia de la Escuela Secundaria Técnica No 105 de Valle Verde, tomaron las instalaciones y pidieron la destitución del director, Maximino Delgado Santos. Dicha acción ocasionó que al lugar llegarán patrullas de Seguridad Pública, quienes causaron alarma entre vecinos.

Hay que mencionar que en este lugar, los alumnos de segundo y tercero tendrán que repetir el año porque no fueron registrados en la plataforma de la SEE, ya que en sus boletas nunca les fue asentada ninguna calificación, sino que se mantuvo siempre como pendiente con un guión (-) y esto retrasó todo el proceso de certificación.

Por dicho problema, la semana pasada

el director sostuvo una reunión con las mamás de los menores afectados, pero no hubo solución y no existe ninguna alternativa para los alumnos que se encuentran en esta situación.

Camila Esquivel, ex alumna de esta secundaria, dijo que los alumnos hicieron todo lo posible por regularizarse pero a pesar de los esfuerzos, nunca les pusieron calificación, siempre en lugar de un número dejaron el guion.

“Temo que pierda el año en la

preparatoria porque no tengo certificado y no hay fecha para que me den mi certificado”, expresó.

Juana Gómez, abuela de una menor, señaló que el error del director fue no acatar el decreto de las autoridades de no reprobar a ningún alumno, jamás les dio la calificación.

Daniela Cruz, señaló que fue hace unos días que les dijeron que sus hijos tienen que recurrir el año, en su caso, dijo que está preocupada porque de ser así, su hijo ya no va a estudiar. “No es justo que por negligencia del director se esté afectando a tantos alumnos, exigimos una solución”.

Pidieron al resto de los padres de familia afectados, que se sumen a las acciones que emprendan, ya que deben unirse para exigir justicia para

## 668 jóvenes realizaron examen de evaluación diagnóstica para ingresar al CBTIS 162

Zitácuaro, Mich., 03 de julio del 2022.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. La mañana del pasado viernes, 668 jóvenes participaron en el proceso de examen de evaluación diagnóstica de ingreso a la educación media superior del Centro de Bachillerato Tecnológico Industrial y de Servicios (CBTIS 162).

Desde las primeras horas del día, una inmensa fila de jóvenes y padres de familia se instaló en el acceso posterior, ubicado sobre la calle Ignacio Zaragoza, para su ingreso a la institución.

En entrevista con la Directora del Plantel Mtra. Rocío Alcántar Elizalde, dio a conocer que, con esta evaluación se están recibiendo a los aspirantes al ciclo escolar 2022-2023; dicho proceso aplicado en dos bloques, el primero de 400 y el segundo de 268 aspirantes, en diferentes horas de la mañana.

Cabe hacer mención que el CBTIS 162, oferta varias carreras técnicas, entre ellas: Construcción, Contabilidad, Producción Industrial de Alimentos, Programación, Ofimática y Ciencia de Datos.

“Todas son carreras técnicas en una modalidad escolarizada bivalente, es decir que cursan el bachillerato, más la carrera”, dijo la directora Alcántar Elizalde.

Sin embargo, precisó que una de las carreras que más demanda tiene la institución, es Producción Industrial de Alimentos por ser un bachillerato Químico – Biológico, por lo que en este ciclo serán dos grupos para 100 aspirantes.

Asimismo señaló que en la Región Oriente del Estado, el CBTIS 162 continúa siendo primera opción de estudios media superior, lo que significa que ha mantenido su prestigio por más de 3 décadas; está por cumplir 40 años de haberse fundado.

Respecto a que sí el CBTIS 162 tiene competencia académica, Alcántar expresó: “no podemos llamarle competencia, cuando todos estamos trabajando para la formación de las nuevas generaciones, trabajamos en complemento, tenemos convenio firmado con muchas instituciones, y nos da mucho gusto participar con todos y cada uno de ellos, y compartir las buenas prácticas, las buenas experiencias que cada uno va aportando a la formación de todos estos estudiantes”.

Recalcó que todas las instituciones realizan un trabajo complementario, en conjunto y que cada institución ofrece su identidad en su propia modalidad, como lo hace el CBTIS 162 con su bachillerato con carrera técnica.

Para finalizar, agregó que los resultados del examen diagnóstico se darán a conocer el próximo el 8 de julio a los respectivos correos institucionales de los aspirantes. En caso de tener problemas para acceder con su contraseña o hayan extraviado su correo, podrán acudir al área de Servicios Escolares para su recuperación.

Posteriormente, iniciará el proceso de inscripción, cuya información y requisitos recibirán en su correo; además de estar pendientes en la página de <https://www.facebook.com/cbtis162> donde también, se estará compartiendo la información.



El CBTIS 162 continúa siendo primera opción de estudios media superior, lo que significa que ha mantenido su prestigio por más de 3 décadas; está por cumplir 40 años de fundado.

### Continúa la vacunación para mayores de 18 años, con una dosis única en los municipios del oriente, en Zitácuaro se desarrolla en en Centro de Salud



Del 4 al 8 de julio  
**estaremos vacunando en:**

Mayores de 18 años - Única dosis

**Estamos vacunando con CanSino**

Municipio	Sede
Angangueo	• Centro de Salud Angangueo
Áporo	• Centro de Salud Áporo
Contepec	• Centro de Salud Contepec
Epitacio Huerta	• Centro de Salud Epitacio Huerta
Hidalgo	• Centro de Salud Hidalgo
Huetamo	• Centro de Salud Huetamo
Irimbo	• Centro de Salud Irimbo
Juárez	• Centro de Salud Juárez
Jungapeo	• Centro de Salud Jungapeo
Ocampo	• Centro de Salud Ocampo
San Lucas	• Centro de Salud San Lucas
Senguio	• Centro de Salud Senguio
Susupuato	• Centro de Salud Susupuato
Tiquicheo	• Centro de Salud Tiquicheo
Tlalpujahuá	• Centro de Salud Tlalpujahuá
Tuxpan	• Centro de Salud Tuxpan
Tuzantla	• Centro de Salud Tuzantla
Zitácuaro	• Centro de Salud Zitácuaro



Horario de vacunación de  
8:00 a 14:30 horas

**REQUISITOS**

• Formato de registro impreso que puedes descargar en:  
<https://mivacuna.salud.gob.mx/index.php>

SALUD SEDENA SEMAR BIENESTAR

# Arranca Bedolla estrategia Desarmando la Violencia en Michoacán

-Se contemplan tres ejes de actuación con la participación de instituciones de seguridad y procuración de justicia del orden federal y estatal



Se instalarán módulos para el canje de armas en Morelia (Tenencia Morelos), Zamora (Ario de Rayón) y Apatzingán, donde podrán ser entregadas a cambio de dinero en efectivo, artículos electrónicos y electrodomésticos.

Morelia, Michoacán, 4 de julio del 2022.- Desarmando la Violencia, enfocada en el Este lunes arrancó en Michoacán la estrategia desarme de civiles mediante acciones de canje

## Con enfoque en la creatividad, inicia Sedeco agenda de capacitación de julio

-A través de la estrategia acadeMich se busca apoyar a emprendedores y empresarios

Morelia, Michoacán, 4 de julio del 2022.- Capacitaciones orientadas a la detección de las habilidades directivas, las técnicas y estrategias aplicables para convertir las ideas o proyectos en negocios reales, ofrecerá en julio la estrategia acadeMich, impulsada por la Secretaría de Desarrollo Económico (Sedeco), a través de Espacio Emprendedor.

Del lunes 4 al miércoles 6, el enfoque de la capacitación dirigida a emprendedores y empresarios será la creatividad y la innovación; la ponente, Karina Rodríguez Lira, quien es facilitadora y mentora de cuerpos directivos y equipos de seguridad, ofrecerá la charla virtual "La creatividad en el liderazgo", en punto de las 11:00 horas.

El jueves 7 de julio el tema de la charla virtual será "Planes de negocio", a las 11:00 horas, misma que será impartida por el consultor empresarial Edgar Adrián Silva Dávila.

El viernes 8, también a las 11:00 horas, el capacitador Silva Dávila abordará el tema "Innovación y emprendimiento".

Todas las capacitaciones que ofrece la Dirección de Desarrollo Empresarial y Economía Social son en formato virtual y sin costo, tanto a través de la plataforma Zoom como a través de Facebook Live, en la cuenta de Espacio Emprendedor. La charla correspondiente a este lunes 4 de julio se puede consultar a cualquier hora en el enlace <https://www.facebook.com/espacioemprendedor.mx/videos/403424411745266>



Todas las capacitaciones que ofrece la Dirección de Desarrollo Empresarial y Economía Social son en formato virtual y sin costo, tanto a través de la plataforma Zoom como a través de Facebook Live.

de armas, operaciones de supervisión en aeropuertos, centrales de autobuses y servicios de transporte de paquetería; así como el establecimiento de puestos estratégicos de inspección.

El gobernador Alfredo Ramírez Bedolla informó que estas acciones se realizarán en coordinación con la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), Guardia Nacional, la 21 Zona Militar, la Fiscalía General del Estado (FGE), como parte del proceso para la construcción de la paz en Michoacán.

Comentó que para ello se instalarán módulos para el canje de armas en Morelia (Tenencia Morelos), Zamora (Ario de Rayón) y Apatzingán, donde podrán ser entregadas a cambio de dinero en efectivo, artículos electrónicos y electrodomésticos.

Sobre el segundo eje de acción, explicó que el tráfico de armas se realiza de "modo hormiga" a través de servicios de transporte y paquetería, por lo que se llevarán a cabo operaciones en los dos aeropuertos internacionales, tres nacionales y 15 aeródromos; así como en las 22 centrales de autobuses de las principales ciudades y 161

servicios de transporte de paquetería con los que cuenta la entidad.

También se establecerán puestos de seguridad, con la participación de la 21 Zona Militar, Guardia Nacional, Secretaría de Seguridad Pública, Fiscalía General del Estado y dos binomios caninos, ubicados en Cuto del Porvenir y uno en Cuamio, en la zona limítrofe entre Michoacán y Guanajuato, ambos puntos considerados estratégicos para el trasiego de armas.

De acuerdo con la SSP, el 44.5 por ciento de la población vive bajo la línea de bienestar, y gran parte de la población busca adquirir un arma que va de los 5 mil pesos hasta los cien mil pesos.

Las zonas de mayor trasiego de armas, apuntó, son en el norte de México, Laredo, Texas y Nuevo Laredo; Mc Allen y Reynosa, así como Brownsville y Matamoros; fronteras entre Chihuahua y Nuevo México, especialmente entre Ciudad Juárez y El Paso, Texas; por lo que Morelia, es considerada como el "derrotero" final de ambas zonas de trasiego.

Por otra parte, refirió que las principales rutas de ingreso de armas al estado provienen de Guanajuato, Jalisco, Colima y el Puerto de Lázaro Cárdenas, además de una ruta interna de Buenavista Tomatlán hacia Los Reyes - Angahuan - Zacán - Uruapan - Pátzcuaro, siendo las dos primeras, las que registran mayor afluencia.

## Mantiene SSM jornada de vacunación anti COVID-19 para población rezagada en Michoacán

Del 4 al 8 de julio se aplicará el biológico a personas mayores de 18 años en 23 municipios del estado.

Morelia, Michoacán, 4 de julio del 2022.-\* En aras de reducir el rezago de vacunación en el estado, la Secretaría de Salud de Michoacán (SSM) aplicará, del 4 al 8 de julio, vacunas anti COVID-19 a personas mayores de 18 años en 23 municipios del estado.

Las sedes de inmunización serán los centros de salud de los municipios de: Angango, Áporo, Contepec, Epitacio Huerta, Hidalgo, Huetamo, Irímbo, Juárez, Jungapeo, Ocampo, San Lucas y Senguio.

Susupuato, Tiquicheo, Tlalapujahua, Tuxpan, Tuzlantla, Zitácuaro, La Piedad, José Sixto Verduzco Puruándiro y Yurécuaro también tendrán dosis disponibles en las unidades de salud de las cabeceras municipales, mientras que en Lázaro Cárdenas vacunarán en las instalaciones de la Jurisdicción Sanitaria.

El biológico disponible para esta jornada es CanSino y el único requisito para la aplicación es llevar prellenado el formato de vacunación, que se puede descargar en <https://mivacuna.salud.gob.mx/index.php>.

La SSM exhorta a la población rezagada a acudir a alguna de las sedes para aplicarse la vacuna y continuar con medidas preventivas contra COVID-19, como el uso de cubrebocas en espacios cerrados, mantener distancia social de 1.5 metros y el lavado constante de manos con agua y jabón o gel antibacterial.



laRegión

\$8.00 Ejemplar

**Das WeltAuto.**  
Usados Certificados



# ¿Listo



para tu nuevo mejor

# amigo?

En Das WeltAuto Zitácuaro tomamos tu vehículo a cuenta o en consignación, agenda tu cita con nosotros.



715 153 19 00



715 156 80 43

Das WeltAuto Zitácuaro

# Lázaro Cárdenas, Zitácuaro y Morelia, Jurisdicciones Sanitarias con mayor incidencia de dengue

-El número de casos registrados representa una disminución del 32 por ciento en comparación al mismo periodo de 2021.



Las Jurisdicciones sanitarias de Lázaro Cárdenas, Zitácuaro y Morelia son las que registran mayor incidencia de casos de dengue con 34, 9 y 3 respectivamente.

Morelia, Michoacán, 5 de julio de 2022.-\* 9 y 3 respectivamente. De acuerdo al reporte epidemiológico emitido por la SSM, el acumulado hasta la semana 26 es de 49 casos de dengue, cifra que representa una disminución global de 32

acciones vectoriales que realiza la institución en toda la geografía michoacana de manera permanente para el combate del mosquito Aedes Aegypti, transmisor del dengue, zika y chikungunya.

Acciones que han permitido colocar al estado en materia de incidencia por debajo de la media nacional con 0.98 puntos porcentuales, contra 1.30 por ciento, lo que coadyuva a cuidar y proteger la salud de la población michoacana.

Asimismo, suman ya poco más de 5 años que el estado se encuentra sin registro de casos de zika y chikungunya.

puntos porcentuales en comparación al mismo periodo de 2021.

Lo anterior ha sido posible, gracias a las

## En tranvía, turistas recorrerán sitios de Zitácuaro

- "Ruta al 100", arrancará en dos meses

H. Zitácuaro Michoacán, 06 de julio de 2022.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. A través de la "Ruta al 100", se pretende que turistas recorran los sitios históricos, culturales y de interés en Zitácuaro en un tranvía.

La presentación de este proyecto ocurrió el viernes de la semana pasada, hoy se dio una reunión para crear actividades que motiven la atracción turística, y en dos meses arrancará oficialmente.

En entrevista, Jorge Armando Rubio Monroy, titular de la Secretaría de Negocios, Inversión y Turismo, del ayuntamiento local, precisó que la puesta en marcha de esta ruta será posible gracias a la participación de 2 tour operadoras que ofrecen este tipo de servicio, además se vincularán con otras a nivel estado que estén interesadas, por el momento ya hay interés de algunas de Ciudad Hidalgo, Estado de México y la Ciudad de México.

Precisó que Zitácuaro y otros municipios del oriente tienen muchos atractivos turísticos que ofrecer, por lo que, el objetivo es lograr que turistas vengan no sólo en temporada de la Mariposa Monarca o que vayan de paso, sino que se queden por 2 o 3 días y conozcan todos los sitios que hay, ya sean de interés histórico, cultural, gastronómico, o natural. Esto mediante recorridos que sean ofertados por tour operadoras como un destino.

Para apoyar el proyecto, se pretende además institucionalizar actividades como alguna rodada ciclista, el festival de la mariposa monarca, festival de comida, y otras



Para apoyar el proyecto, se pretenden actividades como una rodada ciclista, el festival de la mariposa monarca, festival de comida, y otras que sean atractivas para los turistas.

Rubio Monroy, agregó que se está llevando a cabo una planeación bien pensada, ya que Zitácuaro y todo el oriente tienen mucho que ofrecer, pero el reto es ofrecerlo de forma atractiva que motive a los turistas a visitarnos. En este sentido, aseguró que junto a su equipo se están haciendo las acciones necesarias para lograr buenos resultados.

### Ahh Chingá...!

Con el sentido del olfato de los perros, la tecnología de la empresa Calcalist puede detectar la presencia de varios tipos de cáncer, incluidos los de pulmón, próstata, mama y colon. Para las evaluaciones, un paciente respira durante cinco minutos en una máscara designada, que se coloca en un paquete sellado herméticamente y se envía al laboratorio de SpotitEarly. A partir de ahí, la muestra se inserta en los puertos de olfato, por los que pasan los perros entrenados. Con SpotitEarly, el proceso de escaneo lleva unos segundos y los perros lo experimentan como un tiempo de juego simulado.

**El olfato de los perros puede detectar tipos de cáncer.**

## Realizamos estudios de Electroencefalograma

apoyamos tu economía

Obtén **20%** de Descuento en tu consulta en este mes de Julio

Médico del INCAN, Hospitales Angeles y Médica Sur

Dr. Gervith Reyes  
neurología / clínica de columna

Previa Cita en:  
Dolazar Nbo. No. 10  
Col. Cuauhtémoc  
H. Zitácuaro, Mich.  
**Mora** arrobato  
(715)153-3767

# Bienestar inicia pago de pensiones y programas a 12.1 millones de personas por más de 50 mil mdp

-La secretaria Ariadna Montiel informó que la dispersión de apoyos del bimestre julio-agosto inició partir de este lunes 4 de julio  
 -Se trata de pensiones para el bienestar de adultos mayores, personas con discapacidad, apoyo a madres trabajadoras y Sembrando Vida

costrarán dos mil 800 pesos.  
 En lo que respecta al Programa para el Bienestar de Niñas y Niños, Hijos de Madres Trabajadoras, 248 mil 214 personas beneficiarias recibirán mil 600 pesos.

El día de ayer, 8.3 millones de derechohabientes y beneficiarios recibieron su recurso mediante dispersión bancaria, lo que corresponde a una inversión social de 35 mil 366 millones de pesos.

En tanto que el 7 de julio se depositará el pago a 445 mil 659 beneficiarios del programa Sembrando Vida con inversión social de dos mil 082 millones de pesos.

Por otro lado, el operativo de pago por 13 mil 381 millones de pesos para tres millones 353 mil derechohabientes de comunidades que aún no cuentan con banco se realizará en el periodo del 5 al 31 de julio, por lo cual "invitamos a las y los derechohabientes a estar al tanto de las convocatorias que se realizan en cada localidad para conocer fecha, hora y lugar asignados para recibir su pago", dijo Ariadna Montiel.

Con estas acciones, la entrega de Pensiones y Programas de Bienestar se lleva a cabo en todo el país de forma directa, sin intermediarios y con honestidad en el manejo de los recursos públicos, sostuvo la secretaria Ariadna Montiel.

Desde este lunes 4 de julio, la Secretaría de Bienestar inició la dispersión a 12.1 millones de derechohabientes y beneficiarios que cobran a través de tarjetas bancarias y en operativos de pago en las comunidades donde carecen de bancos, la inversión social será de 50 mil 830 millones de pesos de las Pensiones y programas de Bienestar correspondientes al bimestre julio-agosto de 2022.

La secretaria de Bienestar, Ariadna Montiel Reyes, informó que el monto que recibirán las 10.5 millones de personas derechohabientes de la Pensión para el Bienestar de las Personas Adultas Mayores por concepto de este bimestre (julio-agosto) será de tres mil 850 pesos, mientras que 988 mil 064 personas que reciben la Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad Permanente,

## Darán vida al Campo "Bicentenario" de Manga de Clavo

- Comienza con reforestación de jacarandas y tulipanes

H. Zitácuaro Michoacán, 04 de julio de 2022.- Por: Guadalupe Solache Rebollo. Con el fin de darle vida a la Unidad Deportiva "Bicentenario", ubicado en Manga de Clavo, personal puso en marcha una campaña de reforestación.

Tales acciones se llevan a cabo, a la par de los trabajos de rehabilitación en general de las distintas áreas. Se pretende que sea en etapas a partir del día de hoy.

Al respecto, Anselmo Munguía Ortega, responsable de esta unidad deportiva, precisó que por el momento se plantan jacarandas y tulipanes, en una segunda etapa serán pinos y cedros, éstos serán por la parte de afuera.

Informó que los trabajos que comenzaron

hace varias semanas van muy adelantados, y en poco tiempo se verán reflejados en una imagen diferente para todos los que acuden a practicar algún deporte.

Dijo que entre plantas ornamentales y árboles, se pretende plantar en este lugar poco más de 100 especies, de acuerdo a su tipo serán colocadas tanto en la parte exterior como interior y se ha dispuesto de las acciones necesarias para lograr que prosperen.

Munguía Ortega, agregó que desde que asumió la responsabilidad, se ha hecho buen equipo con todo el personal para rescatarlo, tanto en su infraestructura como en sus actividades, por ejemplo se han hecho torneos de fútbol y otros eventos.



Anselmo Munguía Ortega, precisó que por el momento se plantan jacarandas y tulipanes, en una segunda etapa serán pinos y cedros, éstos serán por la parte de afuera.

### INFORMACIÓN IMPORTANTE

Se depositó en tu Tarjeta Bancaria el 4 de julio

### EL BIMESTRE JULIO-AGOSTO



Identifícalo así en tu estado de cuenta:

PENSIÓN BIENESTAR JULIO AGOSTO 2022



gob.mx/bienestar

## CONSULTORIO V.I.D.A.

Valoración Integral Diagnóstica Avanzada

Responsable

Dr. Juan Daniel Cruz Munguía

Egresado de la Universidad Autónoma Metropolitana de la CD. MX. Diplomado en Diabetes Hipertensión e Hiperuricemia por el ITESM campus CD. MX. Certificado en Advanced Trauma Life Support (ATLS) por el American College of Surgeons.

¿Presión Arterial ALTA? ¿Palpitaciones o dolor en el Pecho?

Realizamos estos estudios



Control de enfermedades crónicas como hipertensión diabetes, renales, tiroideas, cardiacas, cerebrales.

Si eres mayor de 40 años  
**¡Chécate!!**

Fijo Consultorio:  
 715-688-11-40

Celular Consultorio:  
 715-123-41-14

Consultorio: Santos Degollado Ote. 174-D. H. Zitácuaro, Michoacán.

## A 4 años del triunfo electoral, la transformación del país avanza firme, celebra Bedolla



Michoacán ha recibido un gran respaldo del Gobierno de México, a través de programas sociales y acciones que están ayudando al estado a salir de la crisis en que lo dejó la administración silvanista.

## Guitarras, contrabajos y clases de música para más de 260 internos de penales de Michoacán

**-Con la donación en un 50 por ciento por la marca Mercedes Nava, el Sistema Penitenciario de Michoacán adquirió y entregó los instrumentos que coadyuvaran en su programa de reinserción a la sociedad a personas privadas de la libertad.**

Morelia, Michoacán, 4 de julio de 2022.- Con la donación en un 50 por ciento por la marca Mercedes Nava, el Sistema Penitenciario de Michoacán adquirió y entregó 240 guitarras e internos de los 11 penales de Michoacán.

Con el apoyo otorgado por esta, única empresa de guitarras fabricadas por una mujer, contempla que las 240 personas privadas de la libertad, además de aprender a tocar este instrumento a través del proyecto Integrarte, pienso canto y existo, puedan coordinar y desarrollar sus sentidos a través del trabajo musical para activar ambos hemisferios del cerebro.

Como parte fundamental de los programas que lleva a cabo el Sistema Penitenciario para la reinserción de los internos a la sociedad, cuestiones básicas como es el estudio de la guitarra coadyuvan a que aprendan a coordinar con su voz, su ritmo, su oído, desarrollar y expresar sus emociones.

En breve, 22 internas e internos de los 11 Centros Penitenciarios recibirán también 22 contrabajos y participar en la fabricación de estos dos instrumentos musicales, con la puesta en marcha al interior de los penales de talleres a través de esta empresa originaria del municipio de Paracho.



Cuestiones básicas como es el estudio de la guitarra coadyuvan a que lo internos aprendan a coordinar con su voz, su ritmo, su oído y desarrollar y expresar sus emociones.

municipales, y sectores sociales como el sindicato de mineros.

El gobernador destacó que el Presidente Andrés Manuel López Obrador ha ejercido un gobierno que sirve a la gente, y que apoya principalmente a quienes más lo necesitan, fiel a la máxima de que "por el bien de todos, primero los pobres".

Agregó que Michoacán ha recibido un gran respaldo del Gobierno de México, a través de programas sociales y acciones que están ayudando al estado a salir de la crisis en que lo dejó la administración silvanista.

Finalmente, Alfredo Ramírez Bedolla convocó a las y los ciudadanos a continuar respaldando la cuarta transformación, ya que se han puesto en marcha cambios de fondo que realmente van a transformar la vida de México y sus habitantes.

## Presenta Cecytem nuevas carreras para el ciclo escolar 2022-2023

**-Los planteles de Ciudad Hidalgo y Morelia serán los centros educativos donde se impartan las nuevas carreras**

Morelia, Michoacán, a 4 de julio del 2022.- Gestión de documentos y Gobierno digital; Robótica industrial y Pilotaje de drones, son las nuevas carreras que el Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Michoacán (Cecytem) ofertará para el próximo ciclo escolar 2022-2023.

Ante directores de planteles y autoridades educativas estatales y federales, Víctor Manuel Báez Ceja, director general del Cecytem, presentó las nuevas carreras que se ofertarán en los planteles de Ciudad Hidalgo y Morelia.

Refirió que con ello se ampliará la oferta educativa en el nivel medio superior de la entidad, mediante la formación de técnicos de excelencia y calidad académica, acorde a las necesidades del contexto social y económico, posibilitando a los jóvenes de la entidad el acceso a las últimas tecnologías de vanguardia.

"Refrendamos el compromiso del gobernador del Estado, Alfredo Ramírez Bedolla, de brindar educación de calidad y de excelencia a las y los jóvenes de Michoacán, así como el tema de digitalización en todos los ámbitos", dijo.

La presentación de la carrera de gestión documental y Gobierno digital, estuvo a cargo de los ponentes: Ignacio Silva Cruz, de la Escuela Nacional de Estudios Superiores UNAM-Morelia; Mireya Quintos Martínez, del Archivo General de la Nación; Guadalupe López González, directora del Centro de Documentación Institucional de la Secretaría de Salud.

Y en las carreras de Robótica Industrial y Pilotaje de Drones, los ponentes fueron: Éric Hernández Bucio, docente del Cecytem Plantel 17 Ciudad Hidalgo; Iván Jovany Mora Correa, del Instituto Tecnológico Superior de Ciudad Hidalgo; y Cruz Mauricio Arteaga Escamilla, del Instituto Politécnico Nacional – CINVESTAV (Centro de Investigación y de Estudios Avanzados).

El titular del subsistema educativo detalló que la carrera de Gestión de documentos y Gobierno digital se impartirá en el plantel Morelia 12, mientras que Robótica industrial y Pilotaje de drones se ofertarán para el plantel 17 de Ciudad Hidalgo, con miras a extender a los demás centros educativos con los que cuenta el Colegio.



La carrera de Gestión de documentos y Gobierno digital se impartirá en el plantel Morelia 12, mientras que Robótica industrial y Pilotaje de drones en el plantel 17 de Ciudad Hidalgo,

# Universidad Tecnológica de Morelia impartirá curso de medicina naturista este verano

**-Las líneas de aprendizaje van enfocadas a la cosmetología, biomedicina tradicional, plantas de uso alternativo y conocimiento de herbolaria purépecha**

Morelia, Michoacán a 4 de julio de 2022.- La Universidad Tecnológica de Morelia (UTM) ofrecerá a estudiantes y público en general un curso taller de medicina naturista, que será impartido por el cuerpo académico Etnobotánica Mesoamericana y su uso bioético con enfoque biotecnológico.

El doctor Mario Javier Gutiérrez Fernández, profesor de la Ingeniería en Biotecnología, expresó que las líneas de aprendizaje van enfocadas a la cosmetología, biomedicina tradicional, plantas de uso alternativo (psicoactivas, estimulantes y otras); además de que se incluirá conocimiento ancestral de herbolaria purépecha.

El curso, explicó, considera introducción al conocimiento de la botánica, descripción de vegetales, partes de las plantas, usos, así como farmacognosia, historia, utilización de plantas con fines terapéuticos y clasificación de las plantas medicinales.

Además se abordarán los principios de la farmacología, conceptos generales, mecanismos de acción, teoría de los receptores, farmacocinética y farmacodinamia, e interacciones medicamentosas.

En el curso se incluye conocimiento sobre las tecnologías farmacéuticas, principios activos, tipos de extracción, desarrollo de formas farmacéuticas, liberación del principio activo, manejo de dosis efectivas y el conocimiento sobre plantas con actividad psicoactiva de uso restringido como estimulantes, depresoras y alucinógenas.

Explicó que además el curso incluye mucho del conocimiento técnico de la fisiología humana, hasta la comercialización para lograr se cumplan con las especificaciones técnicas de un producto.

Las personas interesadas pueden escribir a [mario.gutierrez@ut-morelia.edu.mx](mailto:mario.gutierrez@ut-morelia.edu.mx).



Las líneas de aprendizaje van enfocadas a la cosmetología, biomedicina tradicional, plantas de uso alternativo, además de que se incluirá conocimiento ancestral de herbolaria purépecha.

# Arena Suelta

Por: Tayde González Arias.

## CAMPEONAS Y CAMPEONES

Los comentarios que hace la gente para señalar lo que haces bien y lo que haces mal, casi siempre tienen más sentido de crítica o envidia que de apoyo y ánimo, por ello debes trabajar constantemente en tu seguridad y autoestima, de tal suerte que si algo de lo que te dicen es negativo lo puedas superar, o bien si se trata de un apapacho para el alma, también tengas desarrollado un alto sentido de pertenencia y tranquilidad, para que no dejes de pisar la tierra.



Se dice que uno debe estar más preparado para perder que para ganar, lo que tiene sentido si es que no has trabajado con la superación o resiliencia, sin embargo, cuando te preparas y logras desarrollar tus niveles de competitividad, se fortalece el ímpetu de victoria, y entonces irás por el triunfo, y si por alguna situación no lograras ser el primero o la primera, ha de quedar la satisfacción del deber cumplido. Es decir, que hiciste lo mejor, que competiste contigo; con tus debilidades y fortalezas entregaste lo mejor en la competencia.

Hay quienes dicen que lo importante no es competir, sino ser parte de la competencia, y eso ha de referirse a que lo que para ti pudiera ser felicidad al coronarte, la derrota del otro pudiera sumirse en la tristeza, sin embargo, y sin ser egoístas o individualistas, cada uno libramos nuestras propias batallas, y cada quien debe aprender a manejar sus sentires y emociones, por su propio bien y el de los demás.

Si puedes apoyar a alguien en su derrota, hazlo, pero se cuidadoso porque a muchos nos gusta vivir solos en esos momentos de caídas, y lo que disfrutamos es compartir los puros triunfos, pero dado que las vidas son subidas y bajadas, sólo la cuchara sabe los hervores de la olla; sólo uno, sabe lo que le costó ganar e incluso, lo que nos sucedió para no alcanzar alguna meta.

Si bien es cierto que hay muchos textos, películas o conferencias para lograr una mentalidad poderosa, no hay mayor cualidad en una persona que el conocernos a nosotros mismos, para quedarnos donde debemos, nos merecen y merecemos, como también para no pelear guerras que están perdidas o competir en alguna cancha que no nos convenga.

La libertad tiene sentido de existir, sólo al usarla y dejar que la usen, por eso seamos libres de decidir dónde queremos estar y en qué lugar no. Porque hay muchos lugares a donde ir, pero siempre tenemos algunos que nos llenan y en donde somos felices, y debido a que tropezamos con la misma piedra, también siempre volvemos a donde fuimos felices.

Hace tiempo, mientras vivía un periodo de competencias en el área de oratoria, me llamaba la atención participar para decir mi verdad, pero dado que fui uno de los muchos estudiantes que también le tocó trabajar para sostener la carrera, necesitaba el premio, y sin duda era un aliciente el poder competir para ganar el dinero que se entregaría al triunfador. Lo que además de la grande satisfacción de ganar, se sumaba mi seguridad que se fortalecía a cada campeonato, pero me tuve que detener en algún momento para no volverme mercenario de la palabra, por lo que deje de participar y sólo asistía a aquellos que tocaban temas que me apasionaban y de los que creí que debía alzarse la voz o bien a los que se desarrollaran en recintos históricos, referentes de la cultura o que me parecían bonitos lugares.

Tal vez influyó en la experiencia que les comparto que siempre tuve algunas otras fuentes de ingresos, al tener ofertas de trabajo, seguramente los comentarios de los concursantes o jueces que al ver mi nombre entre los participantes o al verme llegar cuchicheaban o se decían entre ellos, ya llegó otra vez – nos va a ganar-, y eso no me agradaba porque sentía que todos merecían ganar, o posiblemente que la escuela no sólo me había formado disciplinariamente, sino que al elegir como profesión la cívica y la ética, en algunas lecturas leía lo valioso que era compartir el triunfo con los demás. Lo más seguro que también pudo ser con los consejos de mis padres que siempre me inculcaron que el dinero no lo es todo y que debía ser parte de un equipo sin que tuviera que ser necesariamente siempre el de adelante.

Como sea que fuere, hoy puedo decir que debemos competir, y debemos aprender a disfrutar de estar arriba o abajo, que a veces perdiendo también se gana, que en efecto no todo lo que brilla es oro, y que, aunque no tengas los laureles, mientras hagas las cosas con amor, y seas constante y congruente contigo, siempre serás un o una campeona.

**Impresión de Archivos PDF, Word, PP, Corel, Illustrator en negro y a color.**

**Excelente Calidad a bajo costo.**  
☎ 153-80-44

Album fotográfico a color laminado

**Tesis, Trabajos, Trípticos, Volantes, impresos en bond carta, oficio o doble carta.**

☎ (715) 110-06-65

**MD**  
PUBLICIDAD

Matamoros Pte No. 2  
Calle Independencia y Calle 20 de Septiembre

☎ AMD Publicidad ☎ GRM Publicidad

**Carteles Tabloide a Color**

**Adhesivos y papeles especiales**

Opalina, Bambú, Sulfurada, Gramacote, Tinte Adhesivo, Milart, Inksystems.

**LONAS**

100% SUCIO PROFESIONAL

## Localizan a mujer muerta en cisterna de plaza comercial Los Soles

Zitácuaro, Mich.- 03 de julio de 2022. -Al interior de una cisterna ubicada en la Plaza Los Soles de esta ciudad fue localizado el cadáver de una mujer, misma que según los primeros reportes se desempeñaba como guardia seguridad en dicho centro comercial.

El personal de Seguridad Pública y paramédicos recibieron el reporte de una persona inconsciente dentro de un aljibe, en la mencionada plaza ubicada en la avenida Revolución, motivo por el cual se movilizaron los policías, sin embargo, a su llegada confirmaron que la mujer había muerto.

Trascendió que la ahora occisa fue identificada como María Susana H., de 31 años, quien, a decir de las autoridades, no presentaba huellas de violencia, siendo ignorado hasta el momento cómo terminó dentro de la cisterna.

Los expertos de la Fiscalía General del Estado solicitaron el apoyo del personal de Protección Civil para realizar el rescate del cuerpo y al terminar con las actuaciones de ley fue enviado a la morgue de la región para la práctica de la correspondiente necropsia.



La ahora occisa fue identificada como María Susana H., de 31 años, no presentaba huellas de violencia, siendo ignorado hasta el momento cómo terminó dentro de la cisterna.

## Un muerto y un herido, tras choque y volcadura

La Piedad, Mich.- 02 de julio de 2022. -Una persona sin vida y otra más lesionada, fue el saldo que dejó el choque y posterior volcadura de una camioneta, en esta demarcación de La Piedad, según se supo en la labor reporteril.

El trágico percance se registró sobre la carretera Númerán - La Piedad, donde el conductor de una camioneta cerrada, de color blanco, perdió el control y se impactó contra el muro de contención y enseguida volcó sobre su lado derecho.

Algunos automovilistas que pasaron por el lugar pidieron ayuda al número de emergencias 911, lo que movilizó a paramédicos de Radio Auxilio, mismos que a su llegada encontraron a un hombre ya sin signos vitales.

Mientras que otro ocupante del automotor siniestrado sobrevivió, sin embargo, quedó severamente herido, siendo auxiliado y trasladado a un hospital de la cabecera municipal para su adecuada atención médica.

Personal de Seguridad Pública realizó el abanderamiento del área de intervención. Más tarde al lugar se presentaron los agentes y peritos de la Fiscalía General del Estado, mismos que efectuaron las correspondientes actuaciones. Siendo ignorada la identidad de las víctimas.



El conductor, de una camioneta perdió el control y se impactó contra el muro de contención y volcó sobre su lado derecho, perdiendo la vida.

## SSP asegura vehículo abandonado y cargado con madera, en Senguio

Senguio, Michoacán, 03 de julio del 2022.-\* Resultado de las movilizaciones para la protección del medio ambiente en territorio michoacano, los oficiales de la Secretaría de Seguridad Pública (SSP), aseguraron un vehículo en aparente estado de abandono cargado con madera presuntamente de tala ilegal, en Senguio.

Fue en una localidad aledaña a este municipio, donde los agentes adscritos al Agrupamiento Forestal y Ambiental de la Policía Michoacán en conjunto con personal de la Guardia Nacional (GN), visualizaron una unidad con señales de abandono, al llevar a cabo una inspección, fueron localizados poco más de 20 rollos de madera.

Tras continuar con la revisión tanto al camión y a su cargamento, se concluyó que la materia prima fue presuntamente obtenida de manera ilícita, por ello fue decomisada junto con la unidad para ser puestas a disposición de la autoridad competente a fin de llevar a cabo las diligencias que marca la Ley.

La SSP trabaja de manera permanente para garantizar la seguridad y bienestar de los bosques en todo el estado, por ello pone al servicio de la población los números de emergencia 911 y 089, para dar recepción a sus denuncias en caso de tener conocimiento de actos que atenten contra los recursos naturales.



Los agentes visualizaron una unidad con señales de abandono, al llevar a cabo una inspección, fueron localizados poco más de 20 rollos de madera.

## Adulto mayor atropellado por auto sufre traumatismo

Morelia, Mich.- 05 de julio de 2022.- Un adulto mayor quedó malherido tras ser atropellado por un vehículo a pocos metros de un puente peatonal ubicado en Calzada La Huerta, salida a Pátzcuaro, en Morelia.

De acuerdo con las autoridades policiales y de rescate, lo anterior sucedió la mañana de este martes a la altura de la colonia Xangari.

El auto involucrado en el hecho es uno de la marca Nissan, color plata, cuya conductora esperó la llegada de los servicios de emergencias.

Paramédicos de la Cruz Roja arribaron al sitio, otorgaron los primeros auxilios al transeúnte afectado y lo canalizaron a un hospital para su adecuada atención médica; la identidad del paciente es desconocida.

Por último, los elementos de la Policía Michoacán de Tránsito y Movilidad se encargaron del peritaje correspondiente para deslindar responsabilidades.



La conductora esperó la llegada de los servicios de emergencias, hasta que llegaron las autoridades.